

El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

Procedo de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria rebaja proporcionada al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 18.

Mahón, miércoles 18 Mayo de 1898 (tarde)

N.º 5.047

SECCION POLITICA

Comentarios de Alas

La situación de la guerra

A los diez días de rotas las hostilidades ocurrió el trágico combate de Cavite. Las proporciones de éste, el lugar (tan apartado del que se presumía principal teatro de operaciones) inclinaron los ánimos á esperar rápida y trascendental serie de acontecimientos; y en tal disposición psicológica han encontrado motivo las agencias telegráficas para lanzar toda clase de noticias inverosímiles, aun abultadas por el eco al transmitirse de viva voz.

No es probable que ocurra nada parecido al primer acto de la tragedia en algunos días, quizá en algunas semanas.

En Filipinas pudiera otro buque arribado á Lubuan, ó á Hong-Kong, señalar el crecimiento imponente de la insurrección tagala, y como consecuencia un doble ataque á Manila, por tierra los indígenas, por mar la escuadra yankee. Por esa parte si hay motivo para tener ansiedad, si quiera haya alguna probabilidad de que los americanos no encuentren en los tagalos auxiliares proporcionados á la empresa de rendir la guarnición de Manila.

Pero en las Antillas la acción de los Estados Unidos tiene que ser necesariamente lenta. No se alistan, concentran, visten, equipan, arman é instruyen en un abrir y cerrar de ojos cuarenta ó cincuenta mil hombres destinados á operaciones tan arriesgadas como son el desembarco en una costa enemiga vigilada, y la ocupación de un punto de esa costa y su defensa por fortificaciones.

Si á esto se añade lo que el clima y la topografía dificultan la energía en las operaciones dichas, y las subsiguientes de marchas y combates, fácil es hacerse cargo de que aún no está cerca el momento de la acción militar terrestre.

Respecto á la acción naval, tampoco la creemos inmediata; el general Lazaga, en su hermoso artículo declara que la marina española en Cavite tomó una resolución desesperada, mas propia para reanudar desde el primer momento una tradición heroica, que útil para los intereses de la nación. Basta, si no sobra, esa prueba que ningún español sensato necesitaba, y que muchos lamentamos. No repitiendo empresas semejantes, no es de esperar que nuestros buques, que aun no han terminado el total de preparativos necesarios, y que por lo tanto no pueden reunir toda la fuerza naval de España, en ningún paraje del Océano, se hallen en ninguno, donde les fuese á los yankees relativamente fácil, por la superioridad numérica, consumir otra hazaña como la de la bahía de Manila.

Por eso aconsejamos á los lectores que por algún tiempo oigan ó lean sin alteración las estupendas nuevas, favorables ó adversas, que lleguen hasta ellos.

Ecós políticos

He aquí lo que telegrafían desde Londres, el miércoles, al «New York Herald», de París:

«Siguiendo mis investigaciones entre varios importantes miembros del Parlamento inglés, me dicen entre otras cosas, que quizá el Gobierno Español considere más cuerdo el deshacerse del bloqueo de Cuba por la escuadra americana, confiando la defensa de la Isla á la fiebre amarilla. Pero el Gobierno no tiene que contar con el populacho, y mi creencia es (debido á que conozco á España perfectamente) que al pueblo español no le querrá sufrir por mucho tiempo el ver á Cuba en peligro sin hacer un esfuerzo para guardarla.

El dejar de hacer tal esfuerzo pondría en peligro la dinastía y también el Gobierno. De consiguiente, el esfuerzo se hará, teniendo por resultado un combate naval en que la escuadra española será destruida»

Los españoles son valientes sin duda alguna. Pero sus buques son malos; su disciplina excelente, pero sus oficiales son insolentes. Su organización, sobre todo, no existe.

Se les encontrará sin fulminantes para los cartuchos, sin bolones explosivos para sus torpedos, sin carbón en todas partes donde debiera de haberlo, y serán derrotados por

las mismas causas semi-comerciales que el almirante Dewey demostró en Manila.»

Huya de nosotros cuadro tan sombrío y esperemos que esa profecía de un enemigo no llegue á cumplirse.

Otros serían también los comentarios que haríamos si pudiésemos hablar.

Dicen de Madrid:

«Se asegura que la noticia de que la escuadra española se hallaba de vuelta á Cádiz se debe á interrumpir la censura una conferencia telefónica.»

El que escuchaba tomó equivocadamente un concepto por otro al ocurrir la interrupción: un corresponsal extranjero supo la noticia y la transmitió, y así ha dado la vuelta al mundo.

Todo ello gracias á la inteligente censura!»

La censura de los últimos tiempos de estos morelistas pasará á la Historia.

Parece que han ido á buscar á los manicomios á los encargados de ejercerla.

La menor cantidad de talento posible, habrá dicho la lumbrera del Ministerio, la niña Egeria; la sibila, el Sr. Moret, en una palabra.

Hablando de los yankees dice un periódico:

«Pensaban que la guerra sería muy breve y que se ceñiría á una ó dos batallas navales. En caso de salir vencedores los yankees se daba por seguro que el Gobierno español pediría la paz ó que las Potencias la impondrían.»

Ahora resulta que para obtener una victoria decisiva es preciso efectuar una serie de desembarcos y entablar luego una guerra formal contra el ejército de tierra español, que no será fácilmente vencido.

Ahora se empieza á comprender que los 8.000 hombres que se destinan á Filipinas no bastarán para vencer á los españoles, que es preciso mucha gente para desembarcar en Puerto Rico, y que un ataque á la Habana con las fuerzas considerables que allí han acumulado los españoles es operación muy peligrosa, aun contando con el auxilio que á los yankees que desembarquen pueda prestar su escuadra.

Todo ello sin contar con que, dando intactas las fuerzas navales españolas del Atlántico en un momento dado pueden intentar un golpe de mano de esos que aniquilan á un enemigo.

Esa duración de la guerra que con tanto entusiasmo han provocado, trae inquietos á los mismos jingoes, que se preguntan con ansiedad si España dará una nueva prueba de esa resistencia incansable que la ha hecho temible en otras ocasiones.

Los gastos ocasionados por la guerra son enormes; la paralización de los negocios completa.

De continuar la lucha, resultará lo que se prevé en los primeros momentos: que los Estados Unidos perderán más que España.»

Ya ven esos Mac-Kinley, esos Lee, esos Taylor, y todos esos senadores, para quienes la guerra solo era coser y cantar, que la cosa va larga, y con un Gobierno mediano solamente que tuviésemos, les podríamos dar todavía la gran desazón.

Y han de entender que el pueblo español no quiere la paz sin la revancha de la carnicería de Cavite.»

Congreso

Sesión del 10 Mayo 1898

Discurso del Sr. Salmerón

El Sr. Salmerón comienza su discurso condeliéndose de que aún no le haya contestado el Gobierno á su pregunta sobre las defensas con que contábamos en el Archipiélago filipino para repeler el ataque de la escuadra norteamericana.

«Sólo—exclama—el señor ministro de la Guerra ha dicho que los pechos españoles.

Y esto no lo puede un ministro; esto sólo pueden decirlo los que, siendo héroes, tienen el derecho de convertirse en mártires.»

Decir eso un ministro es tanto como arrebatarse la gloria del sacrificio á los espíritus generosos que se lo brindan á la patria.

Conste, pues, que los gobiernos de la restauración han dejado indefensas á las colonias.

Si en mi manera de sentir eacajara el devolver ataque por ataque—dice el señor Salmerón—yo contestaría al documento leído aquí por el señor Sagasta, con otro de Diciembre del 74, suscripto por S. S., en que declaraba facciosos á los sublevados de Sagunto.

Protesta de las palabras de Salisbury y de que en este siglo se ejerce el derecho de conquista, y afirma que si en España hubiera continuado la República no hubiéramos tenido que lamentar la insurrección. (Rumores).

Una voz: Eso es metafísica.

El Sr. Salmerón: Si de esta metafísica tuviérais saturada la conciencia, si en ella os hubiérais inspirado, no habríais llevado á España á la triste situación en que ahora se encuentra.

Hace veinticinco años se me llamó filibustero, y se me volvió á llamar al principio de la guerra, porque pedía reformas liberales para Cuba; si hubiérais atendido entonces mis palabras, no tendríamos que lamentar hoy la insurrección.

Esta es la obra de los gobiernos monárquicos.

Y es que las Córtes—dice—no representan la opinión del pueblo.

Pues qué, si la representasen—exclama dirigiéndose á los silvelistas—gestaríais ahí sentados ostentando una investidura que los teneis, sino porque al señor Sagasta, ó á al-

güen que está por encima del señor Sagasta, se ha convencido dárosia para garantir la jefatura del Sr. Silvela? Lo mismo hubiera podido garantir la de cualquiera de estos señores del partido conservador que guardan la fe del sepulcro. (Grandes risas y rumores; el Sr. Romero Robledo pide la palabra).

El orador ataca duramente las gestiones del partido conservador en el Gobierno.

(El Sr. Linares Rivas pide la palabra.)

Como fuese ya la hora reglamentaria el presidente pregunta á la Cámara si se proroga la sesión, y como los diputados contestasen en sentido afirmativo, el Sr. Salmerón reclama de la amabilidad de la presidencia que le conceda algunos minutos de descanso.

Reanudada la sesión, continúa el Sr. Salmerón examinando el problema colonial, y dice que el Gobierno ha sustentado, con su política de debilidad, los apetitos y concupiscencia de los Estados Unidos.

Si el partido liberal pensó en la autonomía, no fué por su propia virtud, sino como mero instrumento de la paz.

Y cuando estas reformas, estas grandes medidas liberales vienen sin todo aquel concurso de condiciones que han de darlas eficacia, producen un efecto contrario del que con ellas se persigue.

Por eso, aparte del honor que al partido liberal le cabe por haber reconocido, al fin, que la autonomía

era la única solución, hay que confesar que vino á implantarla cuando ya eran inútiles.

La autonomía á tiempo hubiera restaurado las fuerzas de las colonias, porque, como dijo el historiador de la guerra de los treinta años, los estragos de las batallas los reparan los trabajos de los hombres.

Vuestra falta de energía para vencer ridículas preocupaciones os llevó á hacer una política fragmentaria.

(Concluirá)

MAHÓN

Suscripción para subvenir á la crisis obrera de esta ciudad, entendiéndose las cantidades en pago á cuenta de las cuotas que se asignarán en el reparto vecinal.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries like 'Excmo. Sr. D. Rafael Prieto y Caules, donativo 300'00', 'Excmo. Sr. D. Julián Batañero, donativo mensual 10'00', etc.

- José R. Fábregues, donativo mensual 7'50
• Antonio Tuduri y Sturla, 15'00
• Benito Aguiló, cada mes 5'00
• Mateo Terrés, (hijo) 20'00
• Juan Camps y Pons, 50'00
• Antonio Pons y Guerau, 50'00
• Mateo Seguí y Fedelich, 40'00
• N. N., donativo 50'00
• Jaime Ferrer y Aledo, 10'00

Continúa abierta la suscripción. Mahón 18 Mayo 1898.—J. Biale y Coll.

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA 17

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. 2.º Teniente de Alcalde D. Baltasar Tuduri Sanz con asistencia de los Concejales Sres. Pons Gómila, Pons Carreras, Pons Pons (D. P.), Mir, Flaquer, Fábregues, Tutzó, Rotger, Pons Pons (D. Francisco) y Orfila.

Priméramente se dió lectura del acta de la sesión ordinaria anterior, la cual fué aprobada por unanimidad en todas sus partes.

En vista de lo informado por la Comisión de Hacienda en una instancia de Francisco Cachot Darany, se acordó autorizar el traspaso que hace á favor de Juan Anglada Ponsseti del arriendo de la caseta número 11 de la Plaza del Claustro.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Policía Urbana una instancia presentada por D. Miguel Sintés, D.ª Antonia Ponsseti y otros propietarios de casas situadas en la calle de San Jorge en la que solicitan que no se altere el sistema de afirmado del piso de ésta, ofreciéndose á recomponerlo á su costa; y que las aceras que se trata de construir lo sean de piedra en las casas en que ya las tienen de esta clase, completándose la anchura de ellas con piedra ó ladrillo.

En vista de una comunicación de la Excm. Diputación provincial se acordó satisfacer el importe del tercer trimestre del contingente del año económico corriente.

Accediendo á lo solicitado por el Sr. Alcalde Presidente de esta Corporación D. Juan Biale y Coll, se acordó concederle dos meses de licencia para que pueda atender al restablecimiento de su salud.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Hacienda, una comunicación de D. Eugenio Ferrer Dalmau vecino de Mataró en la que ofrece establecer en esta ciudad un colegio de 2.ª enseñanza para el caso en que se acuerde suprimir el Instituto, en donde se admitirían alumnos internos, externos y medio pensionistas, montado á la altura de los mejores de la Península.

Se acordó nombrar 2.º guarda paños con el carácter de interino á José Sintés para cubrir la vacante que resulta por fallecimiento del que la desempeñaba.

Se acordó aprobar la cuenta de higiene correspondiente al mes de Abril próximo pasado y que el producto líquido ingrese en caja.

Se aprobó una cuenta de jornales y materiales invertidos en la recomposición de las calles de esta ciudad durante la primera quincena del corriente mes.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata. Y se levantó la sesión.

Desde anoche que el tiempo viene regalándonos ligera llovizna, la cual se ha hecho mas intensa durante la mañana de hoy, con síntomas de que vuelva á reproducirse.

Que habra sido beneficiosa á nuestros sembrados no cabe dudar, pues era ansiada por la gente del campo.

En casi todas las carnicerías se ha expendido hoy la carne á 0'50 pesetas la libra de 400 gramos.

Dadas las circunstancias que atraesamos es un consuelo que un artículo tan necesario como es la carne haya sufrido una rebaja.

«La Marítima» compañía mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama: Palma 18, 8 m.

«Ciudad de Mahón» fondeado sin novedad á las cinco. Cabot.

Como presunto autor de un hurto verificado en un establecimiento del muelle de nuestro puerto, ha sido detenido por la policía un sujeto conocido con el apodo de Gil.

Después de ser amonestados severamente por el Sr. Inspector de O. P. han sido encerrados en el cuarto de corrección unos muchachos que causaban molestias á varios vecinos.

Aplaudimos lo hecho por aquella autoridad, pues es la única manera de poner coto á los granujillas que causan perjuicios á las personas por nuestras calles.

A tambor batiente y toque de corneta salió esta mañana á las cinco para Cornellá, una de las dos compañías del primer Regimiento de Zapadores minadores que se hallaba acuartelada en Villacastros.

Desde mañana en la carnicería de Lorenzo Jover se venderá la carne de buey, ternera y cordero á 0'50 la tercia.

Esta mañana ha zarpado con rumbo al Oeste de la isla, la velera escampavía «Pez» que procedente de Sollér, ha sido destinada para el servicio de crucero.

Por la inspección de O. P. ha sido detenida una joven de 20 años de edad criada de servir, que en uno de los establecimientos de ropas donde habia estado sirviendo, habia sustraído varias prendas, como son: telas, tapetes, nubes, y otros efectos, la cual ha declarado ser la autora de hurto, á medida que le iban presentando los objetos sustraídos, muchos de los cuales parece habia traído de vender.

Es de aplaudir el celo de la policía en lo hábil que ha estado en dar con la autora y con las piezas que se encontraban á faltar en el establecimiento de referencia.

En los exámenes verificados hoy en el Instituto de 2.ª enseñanza, han obtenido el título de Bachiller, los alumnos siguientes:

- D. Jaime Ferrer y Hernandez;
Miguel Juan y Clar;
Manuel Sintés y Rotger;
Ramón Ballester y Llambias.

Continúan todavía los ejercicios, de los que daremos cuenta el día de mañana.

Crónica marítima
CAPITANIA DE PUERTO
Buques entrados
Día 18
De S. Felu de Guixols en 5 días, pol. gol. esp. «S. Francisco», de 69 tons., pal. A. Carmona, con 6 trips. y cemento.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)
Madrid 17, 10'45 m.

Queda ya constituido el nuevo ministerio que jurará á las dos de esta tarde, entrando á formar parte de él: León y Castillo, Estado, Groizard, Gracia y Justicia; Auñón, Marina; Girón, Ultramar; Gamazo, Fomento; ocupando las otras carteras, los mismos del anterior ministerio.

Madrid 18, 11 m.

Telegrafian de la Habana que los españoles han cañoneado á los barcos enemigos en Caibarién, retirándose uno con averías.

Madrid 18, 11 m.

Según telegramas recibidos dos cruceros yankees de la escuadra de Filipinas se dirigen á bombardear la capital de Vissay.

Madrid 17, 1'50 t.

El nuevo Ministerio ha quedado constituido en la siguiente forma:

- Presidencia, Sagasta.
Estado, León y Castillo.
Gracia y Justicia, Groizard.
Gobernación, Capdepón.
Guerra, Correa.
Marina, Auñón.
Hacienda, Lopez Puigcerver.
Ultramar, Romero Girón.
Fomento, Gamazo.
Interin llega á Madrid León y Castillo; el señor Sagasta se encargará de la cartera de Estado. Los ministros jurarán hoy.

Caja de Ahorros
Barcelona 17, 4'20 t.
Interior, 45'95
Exterior, 54'80
Cubos 86, 59'75
Paris, 47'87
Franco, 33'25
Franco, 75'00

Banco de Mahón
COTIZACIONES LOCALES
Din. Pap.
Industrial Mahonesa, 100'00 18'00
Banco de Mahón, 34'00 35'00
Eléctrica Mahonesa, 100'00 40'00
Sec. gen. Alumbrado, 102'00 105'00
Marítima, 90'00 98'00
Maquinista Naval, 100'00 93'00

El Liberal

Mahón 19 Mayo 1898.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 18, 6 t.

El Sr. León y Castillo ha rehusado la cartera de Estado. En virtud de ello, Sagasta ha reunido los Ministros electos para resolver la dificultad.

Madrid 18, 6'10 t.

Por haber rehusado el Sr. León y Castillo la cartera de Estado, queda sin constituir el Ministerio. Con todo se cree que le sustituirá en Estado el Sr. Groizard, pasando el Sr. Gamazo á Gracia y Justicia, y el Duque de Almodovar á Fomento.

Madrid 18, 8'10 n.

Reunidos los nuevos ministros bajo la presidencia del Sr. Sagasta, han sido enterados por éste de los asuntos del Gobierno y de la marcha de la guerra.

Acordóse luego telegrafiar al señor León y Castillo insistiendo para que acepte la cartera de Estado.

El nuevo ministerio jurará esta noche.

Madrid 18, 11'10 n.

Por fin el Sr. León y Castillo ha telegrafiado que acepta la cartera de Estado.

El nuevo ministerio ha quedado constituido en la forma que telegrafió: juró á las 7 de la tarde.

Cotización Oficial

Madrid 18 Mayo 4'00 t.

4%, interior	47'00
— exterior	59'75
Amortizable	59'35
Cubas 1886	60'25
— 1890	48'35
Banco España	309'00
Tabacalera	196'00
París á la vista	89'00 á 00'00
Londres id.	00'00 á 00'00
Aduanas	76'50
Filipinas	54'00

El General Jefe de las fuerzas destacadas en Ciudadela ha hecho presente á aquel Ayuntamiento la necesidad de establecer una Estación telefónica en el faro de Artruix á fin de poder recibir el pronto aviso de cualquier novedad que ocurriera. El Alcalde de Ciudadela ha gestionado con la Diputación provincial para que se plantee á la mayor brevedad el expresado servicio telefónico.

Hoy se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que debe celebrarse mañana en Madrid, cuyo premio mayor es de 130.000 ptas., siendo el precio del billete 50 ptas. y 5 id. el del décimo.

